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刘刘士士余余接接替替肖肖钢钢任任证证监监会会主主席席
此前肖钢曾反思股灾称证监会监管不力

中共中央日前决定，任
命刘士余同志为中国证监会
党委书记，免去肖钢同志的
中国证监会党委书记职务。
国务院决定，任命刘士余同
志为中国证监会主席，免去
肖钢同志的中国证监会主席
职务。

简历显示，刘士余自1987
年至1996年先后工作于上海
市经济体制改革办公室、国
家经济体制改革委员会、中
国建设银行。1996年至1998年
任中国人民银行银行司助理
巡视员、副司长。2014年12月，
刘士余任中国农业银行党委
书记、董事长。不到一年半，
刘士余又转战证监会。

证监会1月份曾

辟谣“肖钢请辞”

今年年初，证监会正式启动
熔断机制，即当股指波幅达到规
定的熔断点时，交易所为控制风
险采取的暂停交易措施。2015年
12月4日，上交所、深交所、中金所
正式发布指数熔断相关规定，熔
断基准指数为沪深300指数，采用
5%和7%两档阈值。然而，这一
“短命政策”于2016年1月1日起正
式实施，并于2016年1月8日暂停。

1月18日，路透社曾发布消
息，证监会主席肖钢辞职。然而，
就在当天晚上，证监会回应：“路
透社发布的我会肖钢主席请辞的
消息与事实不符。我会已与路透
社联系，要求其更正。”

最近一次肖钢公开露面则是
2月5日，肖钢来到中证信息技术
服务有限责任公司调研，看望中
央监管信息平台建设工作人员。

刘士余曾撰文

提出资金安全隐患

“一个健康有效的金融市场
是通过识别风险、分散风险，或者
说防范风险三足鼎立的架构来实
现资源有效的配置。”这是刘士余
在任央行副行长时曾经发表过的
看法。他曾经提到，围绕党的十八
届三中全会强调的健全多层次资
本市场，多渠道推进股权融资，提
高直接融资比例，这是对我们金
融工作一个最底线的要求。

2013年以来，互联网金融发
展火热，行业规模与风险一起暴
增。刘士余曾撰文提出，互联网金
融行业机构法律定位不明，可能

“越界”触碰法律“底线”；资金的
第三方存管制度缺失，存在安全
隐患；内控制度不健全，可能引发
经营风险。

肖钢一个月前讲话

总结股市波动教训

1月16日，2016年全国证券期
货监管工作会议在证监会机关召
开。会议总结了过去一年的工作，
部署了今年重点任务。肖钢发表
讲话。

会上，肖钢深刻总结反思股
市异常波动经验教训，明确2016
年监管工作总体要求。肖钢表示，
2015年6月15日至7月8日的17个交
易日，上证综指下跌32%。大量获
利盘回吐，各类杠杆资金加速离
场，公募基金遭遇巨额赎回，期现
货市场交互下跌，市场频现千股
跌停、千股停牌，流动性几近枯
竭，股市运行的危急状况实属罕
见。

通过对股市异常波动的反
思，肖钢表示，这次股市异常波动
充分反映了我国股市不成熟，不
成熟的交易者、不完备的交易制
度、不完善的市场体系、不适应的
监管制度等。他说，也充分暴露了
证监会监管有漏洞、监管不适应、
监管不得力等问题，必须深刻汲
取教训。 据新华社、法制晚报等

肖钢自2013年3月17日出
任中国证监会党委书记、主席
一职，至今不到3年。其间A股
市场经历了大起大落，最高曾
在2015年6月12日创下5178点
的最高点，之后出现暴跌，在
市场跌至3300点一线时，证监
会组织各方力量救市，包括证
金公司、汇金公司、券商等机
构动用接近2万亿元人民币参
与救市，不过由于市场杠杆率
过高，一旦开始下跌就引发一
轮又一轮的快速急跌，救市资
金也悉数被套。截至2月19日
收盘，上证指数已跌至2800点

一线。
股市起伏波动，肖钢也六

次陷入“去职谣言”。最早一次
可以追溯到2014年1月，肖钢
履新证监会主席10个月时，就
有传闻称，肖钢或将出任国安
委金融部委员，证监会可能再
换帅，当时还有媒体向券商等
机构求证。不过，2014年1月21
日，2014年全国证券期货监管
工作会议召开，肖钢出席会议
并讲话，传闻不攻自破。

此后，随着2014年底A股
牛市行情开启，震荡幅度加
大，几乎每逢股市异常震荡

时，便传出证监会主席去职谣
言。以2015年6月至7月间的股
市异常震荡为例，一个多月间
传出两条“去职谣言”。

根据媒体报道，肖钢任职
期间，沪指虽然涨了26%，但
市场对于证监会的各种政策
颇多不满，包括史上最短命政
策熔断机制、IPO注册制的迟
迟不推等。而证监会内部也出
现了包括副主席姚刚、主席助
理张育军、投保局局长李量、
稽查总队副队长习龙生、原处
罚委主任欧阳健生等多位局
级以上官员被调查。

●刘鸿儒
第一任证监会主席刘鸿儒

离任后的第一个交易日上证指
数上涨 2 . 5 3 % ，第一周上涨
4 . 46%，第一个月下跌8 . 08%。

●周道炯
第二任证监会主席周道炯

离任后的第一个交易日上证指
数上涨2 . 67%，第一周涨幅为
4 . 76%，第一个月下跌约3%。

●周正庆
第三任证监会主席周正庆

离任后的第一个交易日涨幅为
2 . 47%，第一周涨幅为6 . 45%，第
一个月涨幅为9 . 55%。

●周小川
第四任证监会主席周小川

离任后的首个交易日上证指数
微跌0 . 09%，首周下跌4 . 64%，首
个月上涨6 . 86%。

●尚福林
第五任证监会主席尚福林

离 任 后 的 首 个 交 易 日 微 跌
0 . 21%。第一周、第一月的指数
变化分别为2 . 22%、-5 . 66%。

●郭树清
第六任证监会主席郭树清

2013年3月离任后首个交易日，
上证指数下跌1 . 68%，首周上涨
2 . 19%，第一个月下跌3 . 71%。

记者注意到，和肖钢、郭
树清一样，刘士余也是银行系
统出身，三人都是从央行副行
长转任银行董事长，接着出任
证监会主席。

郭树清，2001年3月任央
行副行长，2005年从央行副行
长转任建行董事长，2011年10
月任中国证监会主席；肖钢，
1998年10月任央行副行长，
2003年从央行副行长转任中
国银行董事长，2013年3月任
中国证监会主席；刘士余，
2 0 0 6年 6月任央行副行长，
2014年12月任中国农业银行
董事长，2016年2月任中国证
监会主席。

就在几年前，还有媒体
评价刘士余相较其余几位央
行副行长更加低调，媒体露
面频率不高，公开的个人资
料也比较简单。但近几年来，
由于互联网金融和房贷的关
系，刘士余的曝光度明显增
加。

据新京报报道称，在央行
副行长职务上任职8年时间
内，刘士余早先较为低调，但
在最近几年中，由于互联网金
融的蓬勃兴起，主管这一领域
的刘士余也频频出现在公众
场合，在央行五位副行长中出
镜率较高。他曾被调侃称“刘
行长的公文包里满满的重要

文件，随便拿出一份都是独家
新闻”。公开资料显示，至少从
2010年开始，刘士余就开始出
现在支付清算等领域的行业
活动上，2013年开始则频频出
现在互联网金融的相关论坛
之中。

此外，农行内部人士对刘
士余的评价是低调、务实，属
于实干派。一位与刘士余接触
多年的记者还表示，刘士余情
商很高，理论研究也比较扎
实，在央行主管互联网金融工
作时经常跟业内意见领袖沟
通，注重基层想法，是一位非
常称职的金融政策改革的执
行者。

分析称，肖钢在任期间，
力推注册制改革三年，终于将
注册制改革推到了A股市场
的大门口。剩下的工作，就落
到了新主席刘士余肩上。

作为资本市场的一项基
础改革，国务院及证监会都对
注册制寄予厚望。2013年11月
30日，证监会发布《关于进一
步推进新股发行体制改革的
意见》，股票发行终于开始从
核准制向注册制过渡。到2015
年6月26日，在由肖钢担任轮
值主席的“陆家嘴论坛”上，主
席助理黄炜以公开演讲的方
式，首次向市场公布了注册制
改革的详细框架。他不但介绍
了改革思路，还介绍了注册程

序等具体安排。
就在改革一路高歌猛进

之时，A股市长出现连续大幅
震荡。起初的市场波动并没有
引起监管层足够的重视，但是
随着严查场外配资，股市“去
杠杆”的推进，在经历上半年
大幅上涨之后，市场进入连续
调整，紧接着进入非理性状
态。

A股元气大伤，2016年初
开年大跌，熔断机制连续触发
直至被彻底叫停，让投资者看
到，A股市场的风险不仅在国
内。随着汇率改革逐步推进，
中国市场双向开放，市场监管
的难度大幅提升。

为了再次推动注册制改

革迈出实质性的步伐，肖钢
开始寻求通过人大授权的方
式，来解决前置法律限制的
问题。全国人大在去年12月
审议通过了授权国务院调整
注册制适用法律的相关决
定，注册制实施的法律障碍
消除。按照计划，授权决定自
2016年3月1日起即可施行，
期限为两年。

不过，注册制就差临门一
脚之时，肖钢离开了。他曾经
说过，在市场化程度还很低的
当前，如何在改革过程中平衡
好改革的力度和市场可承受
的程度，对证监会来说是一个
挑战。

据中新社等

有关证监会主要领导
的变动，从去年6月至今已
经传了好几拨，前几次最
终证实只是传闻而已。这
一次，是真的了。2015年6
月以来，A股经历了异常波
动，股指在较短时间内出
现了大幅度下跌。因此，证
监会主席一职是否更替备
受市场关注。

此次，对于刘士余担
任证监会主席，业界并不
感到奇怪，历来证监会主
席来自于央行或银行系统
居多。在经历了股市异常
波动之后，资本市场所面
临的问题与改革复杂艰
巨，这一被业界称为“火山
口”位置的职位对刘士余
充满了挑战。

肖肖钢钢离离任任，，股股市市怎怎么么走走？？
刘士余坐上资本市场“火山口”，接力攻坚“注册制”

数据揭秘

证监会换帅

A股多上涨

肖钢为何离任？
媒体报道称股市起伏大，政策受非议

刘士余何许人也？
出身和肖钢类似，是个金融实干派

下一步股市怎么走？
市场化程度低，注册制箭在弦上

刘士余（资料片） 肖钢此前接受媒体采访。（资料片）
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